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RESUMEN 

 

SEP 

* Titular de la SEP visita Hidalgo 

Reforma: El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aseguró que en lo que va 
de esta administración federal han sido rehabilitadas en el país 35 mil escuelas que 
estaban en condiciones deplorables. Reconoció que, pese al esfuerzo, quedan miles en 
pésimas condiciones, por lo que se comprometió a realizar un análisis de estos planteles 
educativos, que sólo en Hidalgo suman más de mil. Al ser cuestionado sobre el abandono 
de la Educación Inicial Indígena en Hidalgo, dijo que estas escuelas están en el espacio 
“de resorte” de las atribuciones de la SEP del estado, aunque reiteró que será analizada 
esta variable educativa. 

Reforma: Lujambio impartió aquí la conferencia magistral “La importancia de la 
educación pública en México”, en el marco del 50 aniversario de la Universidad 
Autónoma del estado de Hidalgo. Sostuvo que México ya logró el cien por ciento de la 
cobertura educativa en primaria y secundaria, y ahora van por preescolar. 

Excélsior: De visita en Pachuca, señaló que miles de alumnos de todo el país tienen 
acceso a la educación, pero carecen de enseñanza en la calidad. El funcionario federal 
criticó que durante los años posrevolucionarios y gobiernos priístas, las políticas públicas 
encaminadas al sector educativo estuvieron dirigidas a cumplir sólo con el artículo 
tercero de la Constitución. Lo anterior, dijo, provocó que las autoridades de educación en 
México dejaran de incentivar y elevar la calidad de los planes y programas de estudio. 
(Reforma 17-A, Excélsior 23-A) 

* 400 planteles educativos en Hidalgo se encuentran en pésimo estado 

Reforma: En Hidalgo hay al menos 400 planteles de educación básica oficiales que están 
en pésimo estado, y otros mil que requieren atención, pues presentan deficiencias en su 
estructura sanitaria, pisos y mobiliario, sostuvo Mirna García López, secretaria de la 
Sección XV del SNTE. El déficit de maestros, dijo en entrevista, no ha sido cubierto al cien 
por ciento y ese es otro aspecto que se suma a la problemática por la que atraviesa la 
educación en el estado. Reforma publicó el domingo pasado que niños indígenas del Valle 
del Mezquital estudian en granjas porcinas abandonadas o en bodegas de forraje y con 
mobiliario de desecho de otras escuelas. (Pág. 17-A) 
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* Alianza por la Calidad en la Educación 

Excélsior: A casi un año de que le secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
anunció que contaban con dos mil 200 millones de pesos para entregar 300 mil 
computadoras portátiles al mismo número de docentes del país, sólo se han repartido la 
tercera parte. Ayer, el SNTE presumió que han distribuido 100 mil laptop entre profesores 
del DF, Nuevo León, Jalisco, Hidalgo, Colima, San Luis Potosí, mientras existen 200 mil 
equipos pendientes de ser distribuidos en el resto del país.  

La Jornada: Lo anterior, como parte de los compromisos de la Alianza por la Calidad en la 
Educación, y el SNTE anunció que en los próximos días se distribuirán otros equipos a 
docentes de seis entidades. Con base a las reglas de operación, las computadoras se 
deben entregar de acuerdo con el mérito docente, preparación profesional, resultados 
de la Prueba ENLACE, innovación educativa de los planteles, resultados de carrera 
magisterial y participación en los programas considerados en alianza educativa. (Excélsior 
23-A, La Jornada 47, Milenio 11) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Señala: “Primer Acto: sale el rector de la UNAM, José Narro, y pide a los 
secretarios con aspiraciones a la Presidencia no distraerse... o dejar sus cargos. Segundo 
Acto: el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, advierte que cada funcionario 
dejará su trabajo... pero cuando lo juzgue conveniente. Tercer Acto: los espectadores 
recuerdan las ‘diferencias de opinión’ entre Narro y Lujambio por el número de ‘ninis’ en 
el país; sobre si ya se alcanzó o no la meta en cobertura de educación superior; lo mismo 
acerca de la utilidad de la Prueba ENLACE, y tratan de adivinar cuál será el siguiente 
truene en la arena educativa. ¿Alguien sabe cómo se llamó la obra? nomás que no sea: La 
letra con sangre entra”. (Pág. 12-A) 

* Encuesta realizada por Consultoría Mitofsky 

Milenio: Según la más reciente encuesta realizada por Consultoría Mitofsky, el 
gobernador priísta Enrique Peña Nieto encabeza las preferencias electorales rumbo a la 
elección presidencial de 2012, con 48.8 por ciento del respaldo popular. Le sigue Santiago 
Creel, de Acción Nacional, con 17.7 por ciento, y al final Andrés Manuel López Obrador, 
con 16.5 por ciento. Los secretarios Ernesto Cordero, de Hacienda, y Alonso Lujambio, de 
Educación, se encuentran en el grupo de quienes están avanzando hacia una mejor 
posición, lo que no sucede con Javier Lozano, titular del Trabajo, Emilio González, 
gobernador de Jalisco, y Heriberto Félix, secretario de Desarrollo Social. (Pág. 7-Estado 
de México) 
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* En Cortito.- Rosario Guerra 

EL Financiero: Comenta que el día de hoy será la toma de protesta como dirigente 
nacional del PRI, Humberto Moreira, quien “arrancará el baile para ganar elecciones en 
2011 y 2012, tanto a PRD como a PAN, con todo y alianzas… Javier Corral llama a Josefina 
Vázquez Mota a reconsiderar su posición para competir por la gubernatura en el Estado 
de México… porque Eruviel Ávila ya declaró que el PRI marchará sin fisuras… y 
aliancistas no cuentan con candidatos competitivos… sin un ex priísta.. ante lo cual 
Cecilia Romero señala que ni querían a un ex priísta enojado… y apunta que las renuncias 
de los presidenciables se darán hasta que restablezcan reglas… en diciembre… Lujambio 
se apunta”. (Pág. 33) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Comenta que el Presidente Felipe Calderón “firmó iniciativas de reforma 
para tratar de frenar la corrupción en el país”, donde dijo que es un “fenómeno integral” 
donde están implícitos tanto el que ofrece como el que recibe. “Um, evalúan, tomándole 
la palabra a Feli, y con el Conapo revelando que existe mayor desempleo entre jóvenes 
con más estudios, esta columna agarra vuelo e insiste en denunciar que existen 
funcionarios piratas que con un bajo nivel académico ocupan puestos en la 
administración pública que exigen cierto grado académico. Es reprobable pero 
injustificable e indignante, que de los planteles de la propia SEP sean desplazados los que 
sí estudiaron. Estaremos a la espera de la recompensa prometida por contribuir a 
erradicar ese cáncer social (dixit Feli) y que el maestro Lujambio, el IFAI y la SFP hagan la 
tarea...” (Pág. 35) 

* Entrevista con Irma Pía González, directora de Canal 22 

Reforma: Su carrera la vincula a la política, siempre dentro de administraciones panistas. 
Pero su llegada a la dirección del Canal 22, aún en tiempos electorales, asegura, no 
anuncia una posible transformación de la televisora en un medio de carácter más político 
o, incluso, en un instrumento propagandístico. “Eso no va a ser”, sentencia en entrevista 
la jalisciense Irma Pía González Luna. Llega al puesto, que representa su incursión en el 
sector cultura, a invitación del presidenciable Alonso Lujambio, con quien trabajo hace 
unos días en la SEP desde la Dirección de Proyectos Especiales. Su último año fue de SEP, 
con Lujambio, enfocada a la gestión de proyectos “bicentenarios”. 
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En la entrevista que le realizó el periodista Óscar Cid de León, le cuestionan si “para 
dirigir el 22, habrá que olvidar que de uno es panista, ¿no”, donde respondió: “Es que no 
soy panista, nunca lo he sido. Sí tengo el apellido, vengo de una familia panista, soy nieta 
de Efraín González Luna, que, efectivamente, es uno de los fundadores del PAN, y es un 
orgullo, pero yo no he militado en el partido, nunca me he afiliado”. Al final, el periodista 
acota: Sus relaciones también podrían provocar la renovación de la barra Edusat que se 
transmite por las mañanas, con poca audiencia. Para ello se acercaría a dependencias que 
le son cercanas, como la SEP, responsable de esos contenidos”. (Pág. 22-Cultura) 

* Sin reservas.- Desirée Navarro 

El Universal: Indica: “Otra nota que circula fuertemente en las redes sociales fue la 
apertura del nuevo Museo Soumaya, en el que se invirtieron 800 millones de pesos, y el 
cual mantiene una política de entradas gratuitas para el público. La alfombra roja, por 
donde desfilaron más de mil invitados, estuvo encabezada por el Presidente Felipe 
Calderón y la primera dama, Margarita Zavala, a quienes se les unió la familia Slim 
completa, los padres del arquitecto Fernando Romero, Susana Orozco y Heberto 
Guzmán; el Premio Nobel de Literatura Gabriel García Márquez, el periodista Larry King; 
además, Alfredo Harp Helú, Miguel Alemán, Carlos Peralta, Marie Thérese Arango; el 
secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, y el arquitecto Teodoro González de 
León”. 

También comenta que mañana habrá una alfombra roja en el Palacio de Bellas Artes, ya 
que se presentará el evento “Viva Perú, en el cual Gabriel García Márquez presentará e 
interpretará Las mil y una noches y una noches al lado de Vanessa Saba, evento al que 
acudirá, seguramente, la crema y la chantilly de México”. (Pág. 2-Estilos) 

* Inauguración del Museo Soumaya 

Excélsior: Se indica la inauguración del Museo Soumaya, la cual encabezó el Presidente 
Felipe Calderón, y su esposa, Margarita Zavala. Se ilustra con la fotografía del secretario 
de Educación Pública, Alonso Lujambio, y su esposa, Teresa Toca. (Pág. 63-65-
Suplemento R.S.V.P.) 
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* Segundo Informe de Actividades de la Administración 2009-2013 de la UAEM 

La Jornada: La Universidad Autónoma del Estado de México es palanca de desarrollo para 
nuestra entidad; “no se puede entender el progreso del estado con mayor población en 
todo el país, sin el apunte y respaldo que representa la educación superior que imparte 
esta institución”; afirmó el gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, en el 
marco del Segundo Informe de Actividades de la Administración 2009-2013 de la UAEM. Por 
su parte, el rector de la UAEM, Eduardo Gasca Pliego, manifestó que el subsidio estatal 
ordinario para esta universidad creció más de 70 por ciento en los últimos cinco años, 
“sin duda, un invaluable soporte para la realización plena de nuestros proyectos”.  

Al evento asistieron el subsecretario de Educación Superior de la SEP, Rodolfo Tuirán 
Gutiérrez; el secretario general de la ANUIES, Rafael López Castañares; y el secretario de 
Educación mexiquense, Alberto Curi Naime. (La Jornada 42-Estados, La Crónica 7, El 
Economista 28) 

* Senado obliga a la SEP a certificar el estado en el que se encuentran los planteles 
educativos 

Reforma: El Senado aprobó una reforma que obliga a la SEP y a las autoridades estatales 
a certificar el estado en el que se encuentran los planteles educativos de México. Con los 
cambios a la Ley General de Educación, tanto la Federación como las entidades deberán 
participar en la regulación de la infraestructura física para garantizar que las instalaciones 
escolares cuenten con calidad, funcionalidad, oportunidad, equidad y sustentabilidad. 

De acuerdo con el dictamen, aprobado por 77 votos a favor y una abstención, se 
pretende llenar un vacío en la normatividad para vincular las leyes generales de 
Educación y de Infraestructura Física Educativa. La intención era dar a la SEP y a las 
autoridades locales facultades de regular en materia de infraestructura para garantizar 
centros escolares dignos, libres de riesgos, que sirvan a la comunidad y cuenten con el 
equipamiento apropiado. (Pág. 2-A) 

* Senado aprueba Ley General para la Inclusión de Personas con Discapacidad 

La Jornada: El Senado aprobó ayer la Ley General para la Inclusión de Personas con 
Discapacidad, en la que se establecen las bases y directrices para que logren ejercer sus 
derechos en circunstancias de igualdad frente al resto de la población. La legislación 
obliga a la Secretaría del Trabajo a promover el derecho de los discapacitados, en 
igualdad de oportunidades y equidad.  
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Para su acceso a la educación se procurará equipar planteles y centros educativos con 
libros en braille, materiales didácticos, apoyo de intérpretes de lenguas de señas 
mexicanas y equipos computarizados con tecnología para personas ciegas. (Pág. 51) 

* Acusan al SNTE de estar en manos de la mafia y a Elba Esther Gordillo de ser la mujer 
más corrupta 

Milenio: La sesión de ayer del Senado fue testigo del debate enardecido que 
protagonizaron los senadores Ricardo Monreal y Rafael Ochoa. El petista acusó al SNTE 
de estar en manos de la mafia y a Elba Esther Gordillo de ser la mujer “más corrupta”. 
Todo inició con una propuesta del ex gobernador de Zacatecas para que la SEP entregara 
al Senado cada mes un informe sobre los del sindicato que fue turnada directamente a 
comisiones porque, explicó el mismo Monreal, “ya había acordado con el presidente de la 
Mesa dejar pasar el tema para no generar controversia”. Pero el líder del SNTE, Rafael 
Ochoa, no lo aceptó así y pidió el uso de la palabra. Así arrancó la guerra de acusaciones 
por casi una hora sin que el presidente de la Mesa Directiva, Manlio Fabio Beltrones, lo 
pudiera acusar. (Milenio 11, La Jornada 47, Excélsior 2-A, El Economista 39, Ovaciones 2-A, 
La Razón 7) 

* Rozones 

La Razón: Menciona: “Papelón del secretario general del SNTE, Rafael Ochoa, ayer. El 
también senador por el Panal, insultó al líder de la bancada del PT, Ricardo Monreal, por 
el solo hecho de haber presentado un punto de acuerdo para exigir al gremio informar 
sobre el número de maestros afiliados y cuántos de ellos están comisionados. El petista, 
firme le contestó y hasta fue aplaudido por varios senadores. Luego pidió que no se 
publicara en el diario de los debates el desencuentro y los insultos, lo cual fue avalado 
por el propio Ochoa, pues como dicen allá en el rancho, nobleza obliga”. (Pág. 2) 

* Investigadores y docentes del INAH interponen demanda 

La Jornada: Investigadores y docentes del INAH interpusieron una demanda de amparo 
ante un juzgado de distrito en materia administrativa contra la entrada en vigor de un 
Manual General de Organización, con el argumento de que tiene anomalía al excluir el 
trabajo que realizan, parte sustancial de la institución, y favorecer el incremento de la 
plantilla burocrática.  
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Representantes sindicales señalaron en un comunicado que se violan las condiciones 
generales de trabajo al imponer más de 450 puestos de confianza, lo cual afecta los 
derechos laborales de los investigadores, en el documento expedido por el director del 
INAH, Alfonso Maria y Campos, que además, aseguran, no tiene facultad para expedir tal 
documento publicado el 17 de enero en el Diario Oficial de la Federación. (Pág. 6a-Cultura) 

* Tributo y obsequio.- Manuel J. Jáuregui 

Reforma: Refiere la inauguración del Museo Soumaya, el cual realizó Carlos Slim y hay 
que “aplaudir, por la gigantesca aportación cultural que acaba de hacerle a México”. Y 
añade: “Se antoja que en el ámbito de la EDUCACIÓN hay mucho por hacer, quizá sea 
necesario enfatizar el otorgamiento de BECAS escolares; en el terreno de la SALUD 
igualmente pueden realizarse esfuerzos enfocados a remediar las carencias apremiantes 
de los más necesitados”. (Pág. 12-A) 

* Se cumplen dos años para la administración de la presidenta del Conaculta 

Excélsior: Hoy se cumplen dos años para la administración de Consuelo Sáizar en la 
presidencia del Conaculta. Instalada en el cargo en sustitución de Sergio Vela el 4 de 
marzo de 2009, la designación de la funcionaria realizada por el Presidente Felipe 
Calderón fue bien recibida en sus inicios. A dos años de distancia, las acciones que han 
sido positivas para el sector cultural mexicano rivalizan con los proyectos prometidos que 
no han podido ser llevados a buen puerto. Entre las acciones más aclamadas, el 
Conaculta logró destacar durante 2010 por la creación de dos programas encaminados a 
festejar el Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución. Son el 
reality show Ópera prima, Las voces del Bicentenario y el programa televisivo Discutamos 
México. 

En contraparte, quizá el proyecto más polémico de la gestión Sáizar ha sido el Centro 
Cultural Elena Garro. La adquisición de una figura jurídica para el Conaculta también sigue 
en espera, pues la Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados no cumplió con su 
promesa de legislar en la materia. En tanto, la gestión del Conaculta ha sido cuestionada 
tras la remodelación del Palacio de Bellas Artes. Luego de que ICOMOS México planteó 
que se destruyó la originalidad del espacio, Sáizar se ha negado a emitir una opinión al 
respecto. De igual forma, se refiere la Encuesta Nacional de Hábitos, Prácticas y Consumo 
Culturales, donde la ASF concluyó que “no cumplió” con sus responsabilidades en la 
promoción y difusión de la cultura y las artes. (Pág. 7-Comunidad) 
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* Uso de razón.- Otto Granados 

La Razón: Expone: “A una niña de once años la hicieron creer que era pervertida, indigna 
de sus compañeras, inconveniente para la escuela, inmoral y que de su escritorio salían 
cucarachas. Esto no es un relato de la Edad Media, sino del mes pasado en el Colegio 
Oxford, de los Legionarios de Cristo, aquí en el Distrito Federal. […] Esto le ocurrió a una 
alumna de ese colegio, a la cual le negaron la reinscripción por ser inmoral e integrante 
de una ‘familia sin valores’: La niña fue a casa de unas amigas y vieron un video para 
adultos”. 

Sigue: “A la niña la llamaron de parte de la Consagrada y de la Directora. Fue presionada 
para ‘confesar su pecado’ y le echaron la culpa a ella de haber liderado al grupo para ver 
el video. Hackearon su Facebook y a sus compañeras les prohibieron juntarse con ella. 
[…] Ahora padece de vómitos frecuentes y le pregunta de manera incesante a su madre: 
‘¿por qué soy una niña mala?’ […] La respuesta de un colegio normal sería pedagógica y 
no destructiva, como hizo el Oxford. […] Se ha dicho que la Legión haría una depuración. 
Por lo visto en el Oxford, no es así. Le siguen causando un grave daño a la infancia”. (Pág. 
4) 

* Cuarto Informe de Gobierno de Guanajuato 

La Jornada: El gobernador de Guanajuato, Juan Manuel Oliva Ramírez, destacó en su 
Cuarto Informe de Gobierno que la mayor oferta educativa beneficiará a 40 mil jóvenes. 
El secretario de Gobernación, Francisco Blake, acudió al acto. 

El gobierno de Guanajuato concretó la instalación de 25 campus universitarios que 
ofertan 73 carreras que atenderán a 40 mil jóvenes, destacó el Ejecutivo, Juan Manuel 
Oliva Ramírez, durante su cuarto informe de actividades. Entre los nuevos espacios de 
educación superior está la construcción en proceso de la UNAM, que ofertará 12 carreras 
iniciando con nanotecnología, antropología social y farmacología, señaló el mandatario. 

 “El campus de la UNAM tendría una inversión de 300 millones de pesos en la primera 
etapa y beneficiará a los estados de Jalisco, Aguascalientes, Querétaro, Michoacán, San 
Luis Potosí y Zacatecas”, refirió Oliva Ramírez ante los asistentes al informe, entre los 
que estaban el rector de la UNAM, José Narro Robles; el secretario de Gobernación, 
Francisco Blake Mora, y el líder del PAN, Gustavo Madero. (Pág. Contraportada y 19) 
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* Margarita Zavala invitada por Michelle Obama a promover el hábito de la lectura 

El Universal: Margarita Zavala fue invitada por Michelle Obama a promover el hábito de la 
lectura, en la escuela pública bilingüe. La primera dama de México leyó en español el 
cuento infantil “Lili y el canto de las ballenas”. (10-A) 

* Bajo Reserva 

El Universal: Expresa: “Dos mandatarios buscan hoy los reflectores del premio Nobel de 
Literatura 2010. El Presidente Calderón condecora con la Orden Mexicana del Águila 
Azteca, en grado de Insignia, al distinguido escritor Mario Vargas Llosa. La ceremonia se 
llevará a cabo en el Castillo de Chapultepec. En otro evento, Marcelo Ebrard, jefe del 
Gobierno del DF, le entregará las llaves de la ciudad de México”. (Pág. 2-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

* SEP cita a familiares de Óscar, quien sufrió acoso escolar o bullying 

Excélsior: Ahora fue el turno de la SEP de citar a los familiares de Óscar, quien sufrió 
acoso escolar o bullying por parte de sus profesora de Español, Norma Gómez Botello, y 
de varios alumnos de la Secundaria Técnica 72 “Manuel María Contreras”. La diligencia de 
corte administrativo tuvo el lugar el pasado miércoles a las 10: 00 horas, y en esta ocasión 
Mauricio y Sara, abuelos de Óscar, no tuvieron que preocuparse de cómo llegar a las 
instalaciones de la dependencia, ya que un chofer a bordo de un automóvil oficial pasó 
por ellos a su casa. Al llegar al edificio de la SEP, fueron recibidos por el coordinador 
administrativo federal del DF, Gilberto Palapa Evia del Puerto, quien, a decir de los 
interesados, les prodigó un buen trato. 

La Comisión de Derechos Humanos del DF consideró como error tipificar penalmente la 
conducta de la violencia entre escolares conocida como bullying. “No estaríamos de 
acuerdo, no creo que criminalizar sea el camino, más bien hay que ver cuáles son las otras 
circunstancias que están permitiendo que esta violencia se exacerbe en las escuelas”, 
dijo Luis González Placencia, presidente del la CDHDF.  

Al menos 15 personas integrarán la nueva Unidad Especializada para la Atención de las o 
los estudiantes que sean menores de dieciocho años, Víctimas del Delito. (Excélsior 1,2  y 
4-Comunidad, El Economista 36) 
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* Apoyarán a 2 mil 500 huérfanos a consecuencia de actos violentos 

La Jornada: La presidenta del Sistema para el DIF de Chihuahua, Bertha Gómez, y el 
secretario técnico del Fideicomiso del Fondo de Atención a Hijos de las Víctimas de la 
Lucha Contra el Crimen, Javier Tagle, dieron a conocer que en breve iniciará la recepción 
de solicitudes para apoyar a 2 mil 500 huérfanos a consecuencia de actos violentos. Los 
apoyos del fideicomiso incluyen becas académicas, atención médica, sicológica y 
educativa, estancias infantiles, asesoría jurídica y acciones tendientes a promover la salud 
física, mental y emocional, con el objetivo de evitar que los menores puedan ser captados 
por la delincuencia organizada. 

Puntualizaron que en el fideicomiso participan las secretarías de Salud, Hacienda, 
Fomento Social, Educación, Cultura y Deporte, General de Gobierno, así la Fiscalía General 
del estado. También están implicadas las universidades autónomas de Chihuahua y de 
Ciudad Juárez, la Fundación del Empresariado Chihuahuense; así como el Consejo de 
Desarrollo Social y Participación Ciudadana. (Pág. 18) 

* Mario Vargas Llosa recibirá Premio Internacional Alfonso Reyes 

La Jornada: El jueves 10, el Nobel de Literatura 2010, Mario Vargas Llosa, estará en la 
capital neoleonesa para recibir el Premio Internacional Alfonso Reyes. Katizir Meza 
Medina, presidenta del Conarte, dijo que la ceremonia donde se entregará el galardón se 
dará junto con un estímulo de 600 mil pesos se realizará ese día a las 11: 30 horas. (Pág. 5ª-
Cultura) 

* Piden radiodifusoras y televisoras públicas más recursos 

La Red de Radiodifusoras y Televisoras Educativas y Culturales de México convocó a 
terminar con la “gravísima” omisión legal respecto a crear una política de Estado que 
fortalezca los medios de comunicación públicos, puesto que la ausencia de mecanismos 
de financiamiento alterno y la falta de inversión es una forma de “orillarlos a la 
desaparición”. El presidente de dicha Red, Samuel Muñoz Gómez, subrayó la importancia 
de contar con presupuesto suficientes para este sector. Y planteó que al menos se 
requieren 8 mil millones de pesos con el propósito de “tener más o menos una base para 
los medios de servicio público”. (La Jornada 20) 
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* Durango vive cuarto día consecutivo de violencia 

La Jornada: La capital de Durango vivió este jueves el cuarto día consecutivo de violencia, 
incluida una balacera frente a una escuela primaria a la hora de la entrada a clases, la cual 
provocó que los profesores cerraran las puertas del plantel y luego los padres de familia 
recogieran a sus hijos en un ambiente de pánico. (Pág. 15) 

* Protestan por homicidio de ginecólogo en Durango 

Excélsior: Alrededor de 80 médicos y estudiantes de la Facultad de Medicina en Durango, 
marcharon en silencio, en protesta por el homicidio del ginecólogo Francisco Javier 
Roqueta Fregoso, quien fue asesinado la semana pasada. (Pág. 17) 

* Sección 34 del SNTE exige seguridad en Zacatecas 

La Jornada: Representantes y líderes de la Sección 34 del SNTE, pertenecientes a las 18 
regiones educativas de Zacatecas, protestaron este jueves frente al Congreso local para 
exigir seguridad en las carreteras de la entidad y frenar la violencia del crimen organizado 
contra el magisterio. (Pág. 39-Estados) 

* STUACh termina huelga 

La Jornada: El Sindicato de Trabajadores de la Universidad Autónoma Chapingo levantó 
ayer la huelga que mantuvo desde el viernes pasado, luego de llegar a un acuerdo con las 
autoridades académicas y aceptar un incremento salarial del 3.9 por ciento y diversas 
prestaciones laborales. A pesar de que el STUACh concluyó su movimiento, las 
instalaciones de la universidad continuarán cerradas, pues el Sindicato de Académicos 
mantiene también una huelga para exigir incremento salarial. (Pág. 42-Estados) 

* Estudiantes de la preparatoria 7 de la UNAM denuncian abuso y acoso académico 

La Jornada: Estudiantes de la preparatoria 7 de la UNAM, denunciaron “abuso y acoso 
académico” de algunos profesores del plantel. Los jóvenes dijeron que desde diciembre 
pasado, dicha situación ante distintas instancias de la Universidad, pera hasta el 
momento no han sido atendidas sus peticiones. Ya insistieron con autoridades del 
plantel, en la DGENP, en la Secretaría General y en la oficina del abogado general de la 
UNAM, pero no hay respuesta, afirmaron. (Pág. 98-Sociedad y Justicia) 
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* Programa Bienestar en Oaxaca  

La Jornada: El gobernador de Oaxaca Gabino Cué, puso en marcha el Programa Bienestar, 
estrategia que engloba siete programas sociales para brindar apoyo económico y en 
especie a más de un millón de personas que tendrá una inversión de 2 mil 421 millones de 
pesos en el presente año. Incluye programas tales como: Fondo Nacional de Becas para 10 
mil jóvenes y Entrega de Uniformes y Útiles Escolares a 950 mil niños en Educación Básica, 
por mencionar algunos. (Pág. 25) 

* Integrantes de la CNTE en Michoacán piden abastecimiento de medicamentos 

La Jornada: Al menos 15 mil profesores integrantes de la CNTE, en Michoacán, se 
manifestaron frente a las oficinas del ISSSTE y de ahí marcharon al Centro Histórico de 
esa capital para exigir el abasto de medicamentos. (Pág. 40-Estados) 

* Rinden homenaje a la periodista y conductora de televisión Cristina Pacheco 

La Jornada: Los cronistas y escritores Soledad Cisneros, Leoba Acosta y Baltazar Gómez 
Pérez se reunieron en la Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería para rendir un 
cálido homenaje a la periodista y conductora de televisión Cristina Pacheco, en el 
auditorio Sotero Prieto. (Pág. 6ª-Cultura) 

* Nuevo León enfrenta una distribución inequitativa de recursos federales 

El Economista: Ante representantes del CCINLAC, Canacintra, Coparmex, Canaco, UANL, 
ITESM, UR y del Congreso local, el secretario de Finanzas y Tesorero, Othón Ruíz 
Montemayor, argumentó que entre los principales problemas estructurales de las 
finanzas públicas se encuentra lo relativo a la distribución inequitativa de los recursos 
federales; la alta carga educativa; aportaciones extraordinarias y crecientes al sistema de 
pensiones, y recursos ilimitados para inversión. En este sentido, el rector de la UANL, 
Jesús Áncer Rodríguez, convocó a una cruzada para pedir más aportaciones federales 
que representen una parte sustancial de lo que aporta Nuevo León a la Federación. (Pág. 
34) 

* Debe revisarse decisión de suspensión de documental Presunto Culpable 

La Jornada: En el Senado, los presidentes de las comisiones del Cultura, María Rojo; de 
Radio y Televisión, Carlos Sotelo; el coordinador de los senadores del PAN, José González 
Morfín, además del priísta Carlos Jiménez Macías y el también coordinador de los 
senadores del PRD, Carlos Navarrete, destacaron que fue una decisión equivocada y debe 
revisarse.  
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En tanto, entrevistado en León Guanajuato, el rector de la UNAM, José Narro Robles, 
consideró que la orden de suspender la exhibición, atenta contra la libertad de expresión. 
Titulares del CNCA, el Imcine y la Secretaría de Cultura del Gobierno del DF, manifestaron 
no estar de acuerdo con la resolución de la juez federal, Blanca Lobo, quién ordenó 
suspender la exhibición comercial del documental Presunto Culpable. Consultada por el 
medio, la presidenta del CNCA, Consuelo Sáizar, dijo no estar para nada de acuerdo, ni 
compartir la posición de la juez. Afirmó que se encuentra a la espera de cómo se 
desarrollen las cosas y que se mantiene en contacto con Alejandro Ramírez, director de 
Cinépolis. (Pág. 11 y 13) 

* Proyecto ARIES 

La Crónica: El pasado 17 y 18 de febrero, el grupo de colaboradores de ARIES, constituido 
por: Conservation International, el Instituto de Ecología, A.C. (Centro Público SEP-
Conacyt). La Universidad de Vermont, Earth Economics y el Basque Centre for Climate 
Change, organizaron en la ciudad ele Xalapa el taller Inteligencia Artificial para Servicios 
Ecosistémicos (ARIES): Evaluación del Flujo de Servicios Hidrológicos en la cuenca de La 
Antigua, donde se presentaron las ventajas de este sistema a través de un estudio de 
caso en la cuenca de La Antigua, Veracruz. En el taller participaron aproximadamente 60 
personas de distintas instituciones académicas, gubernamentales y de la sociedad civil, 
quienes expusieron los principales problemas de suministro de agua que atañen a la 
cuenca de La Antigua. Como parte de los objetivos próximos del equipo ARIES dentro del 
estado de Veracruz, está extender el análisis a otros servicios ambientales. Por ejemplo, 
el control de inundaciones y el incremento en la calidad de agua. ARIES se realiza 
siguiendo el paradigma de fuente abierta de software. Por lo tanto, se abrirá gratis para 
todos los usuarios no lucrativos, como ONG`s, academia, o instituciones de gobierno. 
(Pág. 21-Nacional) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Conferencia de prensa con el Presidente 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón ofreció al gobierno estadounidense que 
consultará al Congreso de la Unión “todas las posibilidades” para dotar de seguridad a 
los agentes de esa nacionalidad que operan en México. En conferencia de prensa junto 
con el mandatario estadounidense Barack Obama, dijo que dialogará con senadores, 
particularmente, “para explorar las alternativas”. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Legisladores de este país han insistido en que sus agentes desplegados en México deben 
portar armas, luego del asesinato de un efectivo estadounidense hace un par de 
semanas, en San Luis Potosí. En la Casa Blanca, Obama elogió el “extraordinario valor” 
del mexicano en el combate al narcotráfico. Como parte de la visita de trabajo, el 
Presidente Calderón pidió al líder de la Cámara de Representantes de EU, John Boehner, 
impulsar medidas para combatir el tráfico ilegal de armas y de dinero en efectivo a 
México. De acuerdo con datos de la ONU, al menos 20 mil armas ingresan ilegalmente a 
México cada año a través de la frontera con EU. (Ocho Columnas y 10-A) 

* Inflación alta frenaría crecimiento global 

El Financiero: La tendencia del crecimiento mundial se moderará debido a la amenaza de 
una inflación con 2 cabezas: presiones de demanda y presiones de los comodities. Alfredo 
Coutiño, director de Mody´s Anaytics para América Latina, advirtió que el riesgo principal 
de enfrentar nuevas presiones inflacionarias radica en una ola global de restricción 
monetaria ocasionada por los altos precios de las materias primas, lo cual podría dañar la 
endeble recuperación mundial. Eduardo Ávila, subdirector de Monex, consideró que las 
políticas monetarias internacionales podrían enfrentar un escenario de inflaciones 
generales elevadas, pero también de crecimiento ralentizado. (Ocho Columnas 3 y 4) 

* Diputados de la Asamblea Legislativa enmendarán iniciativa de agua  

Reforma: Los diputados de la Asamblea Legislativa enmendarán la plana al jefe de 
Gobierno del DF, Marcelo Ebrard. Los legisladores anunciaron desde ayer que corregirán 
la iniciativa de ley que envió el gobernante al órgano legislativo en la que plantea la 
descentralización del Sistema de Aguas de la Ciudad de México, además de permitir a la 
iniciativa vender ese líquido.  

Ebrard, defendió su iniciativa para descentralizar el SACM, proyecto en el cual, aseguró 
no hay intención de que la iniciativa privada tome el control de abasto de agua. “La 
ventaja es que, con los organismos descentralizados, es mucho más eficiente la gestión. 
Lo que se quiere hacer es que el Sistema d Aguas sea mucho más eficaz. No se está 
procurando la privatización. Eso es falso. No es objetivo de esta iniciativa”, dijo. (Ocho 
Columnas y 2- Ciudad) 
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CREAN UNIDAD ESPECIAL CONTRA ACOSO ESCOLAR O 
BULLYING 

El 15 de marzo entra en operación la oficina de la PGJDF especializada en combatirlo; 
comparecen en la SEP los abuelitos de Óscar 

 

FILIBERTO CRUZ 

Al menos 15 personas integrarán la nueva Unidad Especializada para la Atención de las o 
los Estudiantes que sean Menores de Dieciocho Años, Víctimas de Delito. 

Así lo establece el acuerdo A/001/2011 publicado en la Gaceta Oficial del DF el pasado 15 
de febrero y que advierte que dicha unidad deberá comenzar a trabajar el próximo 15 de 
marzo. 

El acuerdo prevé que la Unidad estará integrada por un Agente del Ministerio Público, 
dos oficiales secretarios, por lo menos seis efectivos de la Policía de Investigación, un 
abogado o abogada victimal, un trabajador social, médico y sicólogo de ambos sexos, así 
como personal que deberá estar capacitado en habilidades para la vida y perspectiva 
estudiantil, promoción del desarrollo humano, resiliencia y prevención de problemas 
sicosociales y de salud en jóvenes. 

“El 31 de enero el procurador suscribió un acuerdo que se publicó en la Gaceta Oficial del 
Distrito Federal el 15 de febrero, ahí se establecen cuáles van a ser las bases de 
funcionamiento. La Unidad estará adscrita a esta Fiscalía”, explicó Jorge Mauricio Ferman 
Quirarte, Fiscal para la Atención de Niñas, Niños y Adolescentes, de la PGJDF. 

En este momento las personas que trabajarán en la Unidad Especializada contra Bullying 
son capacitadas en el Instituto de Formación Profesional y actualmente la Procuraduría 
atiende este fenómeno en el Centro de Atención a Riesgos Victimales y Adicciones 
(CARIVA), en donde también se atienden los problemas sicólogicos derivados de este 
problema. 
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En el acuerdo, la PGJDF reconoce que “actualmente en los centros educativos se 
presenta el fenómeno social del acoso, conocido también en su acepción en inglés como 
bullying, el cual se relaciona con conductas antisociales como discriminación, 
intimidación, amenaza, malos tratos físicos o sicológicos, humillaciones, rechazo, 
chantaje, insultos, motes, victimización, hostigamiento y situaciones de abuso, las cuales 
culminan, en su mayoría, en la comisión de delitos”. 

Combatirán agravios 

Ante esto la dependencia decidió crear la Unidad Especial “que se encargará de la 
investigación de los delitos cometidos en agravio de estudiantes, que se encuentren 
cursando la primaria, secundaria o el nivel medio superior, en el interior de las 
instalaciones de los centros educativos, en su trayecto de entrada o salida de los 
mismos”, indica el acuerdo suscrito por el titular de la PGJDF, Miguel Ángel Mancera. 

Derivado de lo anterior se advierte que los estudiantes requeridos en una diligencia 
tienen derecho a que se encuentre presente su padre o madre, o bien un legítimo 
representante. 

Se prevé también que las autoridades ordenarán una revisión médica cuando sea 
necesaria y aplicarán las medidas de protección o seguridad correspondientes. 

Además se procurará que las o los estudiantes víctimas de delito permanezcan 
únicamente en la Unidad Especializada durante el tiempo estrictamente necesario, con el 
fin de no caer en una doble victimización. 

Por último, se instruyó a la Dirección General de Política y Estadística Criminal de la 
dependencia capitalina a que diseñe y elabore una base de datos que incluya delitos 
cometidos en agravio de estudiantes víctimas menores de 18 años. 

Comparecen en la SEP los abuelitos de Óscar 

 Los familiares del estudiante que sufrió acoso escolar fueron citados para declarar, 
aunque no les avisaron que asistiría, acompañada de su abogado, la profesora que lo 
agredió. 
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Ahora fue el turno de la Secretaría de Educación Pública (SEP) de citar a los familiares de 
Óscar, quien sufrió acoso escolar o bullying por parte de su profesora de Español, Norma 
Gómez Botello, y de varios alumnos de la Secundaria Técnica 72 Manuel María Contreras. 

La diligencia de corte administrativo tuvo lugar el pasado miércoles a las 10:00 horas, y en 
esta ocasión Mauricio y Sara, abuelos de Óscar, no tuvieron que preocuparse de cómo 
llegar a las instalaciones de la dependencia, ya que un chofer a bordo de un automóvil 
oficial pasó por ellos a su casa, en la delegación Magdalena Contreras. 

Al llegar al edificio de la Secretaría de Educación Pública, ubicado sobre la avenida Fray 
Servando Teresa de Mier, fueron recibidos por el coordinador administrativo federal del 
Distrito Educativo en el DF, Gilberto Palapa Evia del Puerto, quien, a decir de los 
interesados, les prodigó un buen trato. 

Sin embargo, a don Mauricio y doña Sara les causó extrañeza y recelo el hecho de que, al 
entrar a las oficinas de la dependencia, estaban presentes la profesora Norma Gómez 
Botello, y el ex director de la Secundaria Técnica 72, José Andrés Galicia Romero. Ambos 
estaban acompañados de sus respectivos abogados. 

“Necesitamos que usted y su esposa nos declaren por escrito todo lo sucedido con 
Óscar, que nos digan las fechas y los horarios de cuando ocurrió todo”, les explicó 
Gilberto Palapa. 

“Yo no recuerdo las fechas exactas y menos los horarios; si ustedes quieren que yo les 
diga eso, pues mejor no declaro, porque no quiero que después me digan que yo caí en 
contradicciones”, respondió el abuelo de Óscar. 

Uno por uno 

Las declaraciones se las tomaron por separado. Primero entró la señora Sara por espacio 
de dos horas y posteriormente don Mauricio. Todo quedó asentado en un acta 
administrativa. Siempre pendiente de la diligencia también estuvo el responsable del 
Área de Asuntos Jurídicos de la Secretaría de Educación Pública, Joel Domínguez 
Manzano. 
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A las oficinas también acudió el actual director de la secundaria 72 Manuel María 
Contreras, José de la Cruz Patiño García, y el profesor Mauricio, uno de los pocos que 
ayudó a Óscar mientras era víctima de acoso por parte de su profesora de español y de 
sus compañeros. 

Palapa les dijo a los abuelos de Óscar que su declaración era importante para determinar 
si existía algún tipo de responsabilidad por parte del cuerpo educativo del colegio. No 
obstante, nunca les dijo que los implicados llevarían a sus abogados o que ellos también 
podían acudir en compañía de un litigante. 

Defensa aplicada 

En algún punto de la diligencia, los abogados de los profesores se acercaron a la señora 
Sara y le comentaron: “¿Sí se da cuenta de que la Procuraduría General de Justicia del DF 
dejará su asunto tirado a la mitad del proceso, ya que es de competencia de la PGR?”. 
Sara no les contestó. 

Al finalizar, Gilberto Palapa le comentó a la pareja: “Aquí nosotros contamos con un 
apoyo para casos de accidentes o problemas que tengan, ese apoyo se junta de los 
maestros y de los alumnos, es económico”. 

Los abuelos de Óscar rechazaron recibir cualquier cantidad de dinero. Un día antes este 
mismo funcionario, vía telefónica, le había prometido al señor Mauricio que lo apoyarían 
con gastos médicos y equipo que necesitaran para la recuperación de Óscar en casa. El 
día de la comparecencia simplemente no mencionó nada. 

Sara y Óscar fueron citados nuevamente hoy viernes en las  mismas oficinas para ratificar 
su denuncia. Ellos solicitaron el apoyo del Centro de Atención contra la Violencia 
Intrafamiliar de la PGJDF, instancia que les proporcionará un abogado para que los 
acompañe en la diligencia. 
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Demanda el SNTE a Ejecutivo y diputados “blindar” la entidad 

CRECE NÚMERO DE MAESTROS VÍCTIMAS DEL CRIMEN 
ORGANIZADO EN ZACATECAS 

Alfredo Valadez Rodríguez 

Corresponsal 

Zacatecas, Zac., 3 de marzo. Representantes y líderes de la sección 34 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), pertenecientes a las 18 regiones 
educativas de Zacatecas, protestaron este jueves frente al Congreso local para exigir 
seguridad en las carreteras de la entidad y frenar la violencia del crimen organizado 
contra el magisterio. 

Los dirigentes del SNTE en el estado, encabezados por Pedro Padilla González, ofrecieron 
testimonios de secuestros, extorsiones y violaciones, en perjuicio de al menos 50 
maestros. 

Un grupo de legisladores recibió a los maestros, quienes leyeron un comunicado dirigido 
al Consejo Estatal de Seguridad Pública. En el documento, dijeron estar alarmados por el 
crecimiento “exponencial” de la violencia en Zacatecas. Transitar por las carreteras que 
conducen a municipios limítrofes con Coahuila, Durango, Nayarit, Jalisco o San Luis 
Potosí se ha convertido en una actividad “de alto riesgo”, afirmaron. Lo más grave, según 
Pedro Padilla, es que “la delincuencia parece haberse propuesto abrir las puertas de las 
escuelas para convertir en víctimas y rehenes a maestros y alumnos”. 

La sección 34 del SNTE propuso a los gobiernos estatal y federal 16 acciones urgentes 
para revertir el crimen, entre ellas “blindar las fronteras del estado” con patrullajes y 
retenes permanentes del Ejército y la policía; crear una fiscalía especializada para atender 
a trabajadores de la educación víctimas del crimen organizado; dar representación a los 
maestros en el Consejo Estatal de Seguridad Pública y aplicar “un amplio programa de 
prevención del delito y combate a sus factores de riesgo social”. Exigieron a los 
legisladores reformar las leyes para prevenir el delito y combatir de manera eficaz y 
eficiente la delincuencia organizada. 
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El STUACh acepta un incremento salarial de 3.9% y prestaciones 

LEVANTAN HUELGA TRABAJADORES DE LA UNIVERSIDAD 
AUTÓNOMA CHAPINGO 

Javier Salinas y Patricia Muñoz 

Corresponsal y reportera 

El Sindicato de Trabajadores de la Universidad Autónoma Chapingo (STUACh) levantó 
ayer la huelga que mantuvo desde el viernes pasado, luego de llegar a un acuerdo con las 
autoridades académicas y aceptar un incremento salarial del 3.9 por ciento y diversas 
prestaciones laborales. A pesar de que el STUACh concluyó su movimiento, las 
instalaciones de la universidad continuarán cerradas, pues el Sindicato de Académicos 
mantiene también una huelga para exigir incremento salarial. 

El STUACh acordó con las autoridades, además del incremento salarial, que cada 
trabajador recibirá un bono único por 25 mil pesos, un fondo por 750 mil pesos para todo 
el sindicato, dividido en cuatro prestaciones diferentes, y la firma de un convenio para 
que de 2012 a 2015 se implemente un proceso de homologación salarial. 

También se acordó que para cada trabajador que se jubile durante este año se abonará 
un bono extra de 30 mil pesos. 

Al mediodía del jueves, miembros del STUACh marcharon hasta las oficinas de la 
Secretaría de Hacienda en la avenida Constituyentes de la ciudad de México, para 
denunciar que las instituciones públicas de educación, investigación y cultura enfrentan 
un “ataque” frontal de los funcionarios y dependencias que ejercen y controlan el 
presupuesto en este país. 

Los integrantes del STUACh, acompañados por otras diversas organizaciones sindicales, 
partieron de las inmediaciones de la explanada de la tercera sección de Chapultepec, y 
con consignas y pancartas demandaron una real negociación con autoridades de la 
universidad que permitiera levantar la huelga, que comenzó el 25 de febrero anterior. 
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En la movilización se aseguró que los dos sindicatos de la UACh se vieron obligados a ir a 
la huelga “por la actitud de las autoridades de la universidad y los funcionarios de las 
secretarías de Agricultura y Hacienda, que en conformidad con la política gubernamental 
de golpear a los sindicatos democráticos e independientes, buscan plegar dócilmente a 
los trabajadores a sus topes salariales y otras restricciones”. 

En el mitin que se llevó a cabo frente a la Secretaría de Hacienda, los integrantes del 
comité ejecutivo del STUACh señalaron que ante la demanda de incremento salarial de 20 
por ciento, la dirección de Chapingo respondió ofreciendo sólo 3.9 por ciento de 
aumento, lo que es “un insulto” para los trabajadores que han logrado elevar la 
excelencia académica. 

Una de las demandas centrales de los gremios en esta huelga fue retomado por Sócrates 
Galicia Fuentes, secretario general del STUACh, quien expuso que se exige el 
cumplimiento del contrato colectivo, que contempla la asignación de terreno para 
vivienda de los trabajadores, lo que ha quedado pospuesto por varias revisiones, y ahora 
la dirección de esta institución sólo les pretende entregar 53 millones de pesos para “dar 
por satisfecho esta parte de las cláusulas del contrato”, ya que se está demandando esta 
prestación para casi mil académicos del gremio. 
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El jefe del área jurídica de la DGENP, ante quien se han quejado, fue acusado de 
hostigamiento en la 6 

DENUNCIAN JÓVENES ABUSOS Y ACOSO ACADÉMICO DE 
ALGUNOS PROFESORES DE LA PREPARATORIA 7 

“Tú no pasas ni con sexo oral”, entre los insultos del maestro Carlos Gloria a algunas 
alumnas 

Emir Olivares Alonso 

Estudiantes de la Preparatoria 7 de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) denunciaron “abusos y “acoso académico” de algunos profesores del plantel. 

Los jóvenes dijeron que desde diciembre pasado han denunciado dicha situación ante 
distintas instancias de la universidad, pero hasta el momento no han sido atendidas sus 
peticiones. Ya insistieron con autoridades del plantel, en la Dirección General de la 
Escuela Nacional Preparatoria (DGENP), en la secretaría general y en la oficina del 
abogado general de la UNAM, pero no hay respuesta, afirmaron. 

Una de las personas a quien dirigieron un escrito es al jefe del área jurídica de la DGENP, 
Fernando Pámanes, quien hasta ahora “no ha atendido” los llamados de los alumnos. El 
funcionario fue nombrado recientemente en el cargo, aun cuando en la Preparatoria 6 –
donde era abogado del plantel– enfrentó acusaciones de “hostigamiento y persecución” 
contra muchos estudiantes. 

Académicos, alumnos y trabajadores que prefirieron no dar sus nombres por temor a 
represalias recordaron que, mientras fue abogado del plantel seis de la ENP, Pámanes 
“fue promotor” de la delación. 

De acuerdo con diversos testimonios, obligaba a los estudiantes a firmar cartas en las que 
delataban a otros compañeros por faltas que podían no existir. A quienes se negaban les 
retiraba la credencial, sin la cual se les impide el acceso al plantel. Varios padres de familia 
que intentaron dialogar con el abogado constataron que en su escritorio tenía una caja 
con unas 100 credenciales. “Con esto se impedía a los chavos seguir sus estudios.” 
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Pámanes ocupó ese cargo mientras Silvia Jurado fue directora del plantel. Hoy, esta 
profesora es titular de la DGENP. Estudiantes de la prepa 6 (muchos ya en facultades) 
recordaron que el 6 de febrero de 2009 ese funcionario se opuso a la realización de un 
concierto en la escuela –cortó la luz– que recordaría la entrada de la Policía Federal a la 
UNAM –en 2000– para romper la huelga estudiantil. También impidió a reporteros la 
cobertura de ese hecho. 

La situación en la prepa 7 es similar. Los jóvenes de ese plantel denunciaron que el 
maestro Carlos Gloria, que imparte la materia educación para la salud, hostiga 
sexualmente a algunas alumnas con frases como: “No tiene caso que hagan examen, 
mejor ahorren. A la calificación que quieran pónganle dos ceros más a la derecha”. “Tú 
no pasas ni con sexo oral.” “Las mujeres aquí no pasan con dinero, deben hacer otras 
cosas.” 

Afirmaron que el profesor pide refrescos de cola para dar puntos extra y que sólo 
imparte una hora de clase a la semana. “¿Cuáles son los nombres de los siete enanos? 
¿Cuándo fue la primera menstruación de Blanca Nieves?”, son algunas de las preguntas 
en los exámenes de este maestro. 

Los jóvenes entregaron a La Jornada fotografías, videos y algunos audios sobre las 
prácticas de este profesor, quien un día dejó como tarea a un grupo de alumnos “jugar 
con el clítoris de una mujer”. Denunciaron que una vez “permitió que unas alumnas se 
besaran y toquetearan en el escritorio durante un examen de evaluación”. 

Obligados a comprar libros de 500 pesos 

Otro caso es el de la profesora de literatura Patricia Marcelino, quien obliga a sus 
alumnos a comprar libros de 500 pesos que ella misma promueve, o de lo contrario no les 
permite entrar a clase. Cuando un chico argumenta que no cuenta con recursos, la 
respuesta es: “Para eso tienes tu Prepa sí (beca)”. 

Ambos profesores han advertido a los jóvenes que aun cuando denuncien, sus llamados 
no serán escuchados. “Es decepcionante que nos pase esto en la UNAM”, lamentaron los 
estudiantes. 
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Ayer por la noche, este diario buscó a Fernando Pámanes. Sin embargo, en su oficina de 
la DGENP se informó que no se encontraba, que sería complicado que atendiera la 
solicitud porque “está muy apurado porque recientemente fue nombrado”. 

Académicos de ésa y otras preparatorias, que pidieron el anonimato, “dadas las acciones 
que el funcionario suele emprender”, señalaron que estos hostigamientos se repiten en 
el bachillerato de la UNAM desde hace al menos dos décadas. 
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CENSO 2010: PRIMER VISTAZO 
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VARGAS LLOSA, EL ESCRIBIDOR EN LA UAM 
RENÉ AVILÉS FABILA 

Toda la mañana del miércoles pasado, el Premio Nobel Mario Vargas Llosa lo dedicó a la 
UAM y a una multitud de alumnos y académicos. Comenzó con un desayuno de rectores, 
donde también participaron funcionarios de otras universidades y no sólo los cinco de la 
destacada institución. También estaba, entre los invitados de honor, la presidenta de 
Conaculta, Consuelo Sáizar. Al concluir el desayuno, donde Vargas Llosa respondió 
diversas preguntas, el doctor Enrique Fernández Fassnacht lo condujo a una sala de la 
rectoría general convertida en estudio de televisión, donde lo entrevistamos Carmen 
Aristegui, para CNN, y yo para consumo universitario. A las 11 horas, ya lo esperaba una 
multitud en la explanada del sitio. Ante unas 700 personas entre estudiantes y 
académicos, Vargas Llosa dio una conferencia que no titubearía en señalar como 
brillante, directa y de enorme valor. Ayer, Adrián Figueroa, reportero, y David Gutiérrez 
Fuentes, dieron sus respectivas versiones de la conferencia magistral. 

Mi encuentro con Mario Vargas Llosa, por la premura del tiempo, fue abrupto y 
acelerado. Disponía de veinte minutos para entrevistarlo ante cámaras universitarias, los 
otros veinte minutos eran para CNN. No hubo más que el saludo, de entrada le agradecí a 
nombre de alumnos y profesores su presencia que nos honraba y muy rápidamente hablé 
de la creciente importancia de la UAM. Mario, igualmente desconcertado me miró 
tratando de saber por dónde iría yo. Me había preparado leyendo y releyendo sus libros, 
con los que he tenido contacto desde los veinte años de edad, cuando leí Los jefes y La 
ciudad y los perros. De pronto, a pesar de mi larga experiencia periodística, no supe cómo 
empezar. De nada me servían las preguntas que elaboré con sumo cuidado. Aquello se 
convirtió en una entrevista donde pregunté lo que se me iba ocurriendo y él respondía 
con brillantez, experiencia y cultura. Fue un diálogo fructífero, pienso, que lo juzgará la 
comunidad de la UAM. Por lo pronto, nunca el tiempo pasó tan rápido para mí como en 
ese momento. Al concluir le solicité su firma en dos libros suyos para enriquecer el Museo 
del Escritor y le obsequié tres novelas mías, pensando en que ya el rector Fernández 
Fasnnacht le había regalado un paquete de libros universitarios donde iba uno mío 
reciente: De sirenas a sirenas, el que presenté ayer jueves en la Feria de Minería. Nos 
despedimos y pasamos a la conferencia titulada: “Poder y educación superior”. 
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La conferencia fue de una brillante claridad. Comenzó con recuerdos de sus años de 
formación en la universidad, siguió hablando del espíritu crítico que debe tener cada 
joven y luego gradualmente le dedicó tiempo a su gran maestra: la literatura. De la 
inteligencia o habilidad para seleccionar con cuidado la vocación. Insistió en que si uno 
elige bien, la felicidad será nuestra mejor aliada. Quizá lo interesante fueron sus palabras 
destinadas a defender la cultura y el arte en las universidades, de donde han ido 
desapareciendo. Citó autores fundamentales como Tolstoi, Sartre, Baudelaire y muchos 
más, para apoyar sus reflexiones. Hizo críticas a los sistemas políticos anquilosados y a las 
dictaduras. Elogió largamente la libertad y la democracia, donde pueden florecer las 
mejores manifestaciones artísticas. 

Al concluir, una larga ovación lo coronó. Por desgracia, el tiempo estaba sobre nosotros y 
de entre docenas y docenas de preguntas, las autoridades de la UAM se vieron obligadas 
a seleccionar al azar unas cuantas que leyeron quienes lo acompañaban en el presídium: 
el rector general de la universidad y Consuelo Sáizar. Todavía Vargas Llosa se tomó su 
tiempo para responderlas, de nuevo su brillantez se hizo notar. Una se me quedó 
grabada: a la interrogante cuántas licencias se pueden permitir en una no-vela histórica, 
el Premio Nobel dijo que todas y a renglón seguido dio las razones de tal libertad. Utilizó 
como ejemplo La guerra y la paz y precisó que muchos historiadores habían señalado los 
equívocos y datos sacados de la imaginación del autor ruso. Pero, insistió, eso la 
enriqueció: vemos las batallas, los conflictos humanos en los que entran los seres 
humanos durante las grandes confrontaciones militares. Al final, Mario Vargas Llosa se 
despidió del publicó que en verdad estaba impresionado. Para mí, que conozco a 
prácticamente todos los funcionarios de la UAM, me fue de especial interés porque 
Vargas Llosa exaltó las virtudes de la cultura y en especial de la literatura, en un mundo 
que se hace frívolo y superficial, que deja de lado las humanidades. 

Imagino que la intervención de Mario Vargas Llosa fue excelente para una institución que 
como la UAM está en plena expansión y que cuenta ya con cinco unidades donde se 
trabaja con nuevos métodos y tecnologías avanzadas y que se ha convertido, en 36 años, 
en una universidad pública de enorme importancia para el desarrollo nacional. Fue el 
escenario ideal para que un intelectual polémico, claro, severo con sus rivales, agudo con 
sus argumentos defensivos de lo que entiende por libertad y democracia, expresó con 
sencillez, simpatía e inteligencia y cultura. Esperemos la trascripción de la plática para 
percatarnos de la magnitud de sus palabras, para mejor reflexionar sobre una 
conferencia realmente magistral. 
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